

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Los Conciertos

Hace algunos meses agitóse entre varios admiradores de la Música la idea de aprovechar la ocasión del proyectado viaje á Barcelona de la Sociedad de Conciertos de Madrid, para invitar á la misma á que pasara á esta Capital á dar dos ó tres audiciones de las más notables piezas que ha ejecutado este año la orquesta de dicha Sociedad en el teatro del Príncipe Alfonso de la Corte. La realización de tan extraordinario proyecto pareció, al principio, imposible y sus iniciadores fueron tratados poco menos que de ilusos por aquellas personas que tras largas experiencias y repetidas tentativas han adquirido la firme convicción de que nuestro público no está dispuesto á pagar los gustazos que recibe con arreglo á las tarifas vigentes en las demás capitales. Realmente algo hay de esto; pero por aquel entonces, si no pudo llevarse á cabo el proyecto no fué ciertamente porque el público no respondería al llamamiento particular de los iniciadores, sino porque dificultades surgidas allá en Madrid obligaron á la Sociedad á aplazar el cumplimiento de sus compromisos con Barcelona; pero como no hay plazo que no se cumpla, hoy, los cien profesores de la famosísima orquesta con Tomás Bretón al frente tienen nuevamente subyugado y vendido por completo al público barcelonés el cual acude entusiasmado al teatro de Novedades á rendir homenaje á los grandes maestros y á aplaudir con delirio la extraordinaria y brillante manera como se interpretan las obras de los colosos del arte, Beethoven, Wagner, Mendelssohn, Mozart, Saint-Saens, Liszt, Berlioz, Grieg, etc., etcétera por dicha orquesta, honra y gloria de nuestra nación.

Una vez la Sociedad de Conciertos en Barcelona, vuelve á estar sobre el tapete el problema de gestionar su venida á Palma. Cussini, el activo concesionario de nuestro Teatro Principal trata, con verdadero celo de artista, de dar solución á dicho problema aún corriendo el azar de ver mermados notablemente sus particulares intereses; y si el público responde al llamamiento, va á ser en breve un hecho la realización, en Palma, del *sumum* de las manifestaciones artísticas musicales. En cuanto á música ya no cabe el *más allá*. En Europa tal vez no llegue á cuatro el número de las orquestas de grandes conciertos que han alcanzado el ajuste, precisión y maestría de la nuestra, en lo que atañe al dominio del mecanismo y al vencimiento de las dificultades técnicas; y quizá sea la primera del mundo con respecto á la interpretación estética de sus programas, cuyo repertorio es inmenso y universal.

Incurre en error crasísimo quien crea que estos espectáculos halagan solamente á los iniciados en los secretos del arte. A disipar este error, en lo que alcancen mis fuerzas, dirígense especialmente las líneas que escribo; el tiempo ocupado en ello lo daré por muy bien empleado si llego á convencer uno solo de entre los centenares de recalitrantes que por desgracia encierra el público de Palma. Claro que no me dirijo á las personas que en Madrid han tenido ocasión de asistir á los conciertos del Príncipe Alfonso. El nombre de todas ellas constará en la lista de abono; con ellas ya cuenta la Empresa y su presencia en el teatro es casi tan segura como la de los señores accionistas, aunque más útil. Prescindamos de estos dos elementos con los cuales contamos ya y consolémonos con la idea de que si el uno aporta dinero á la ventanilla el otro presta animación en los palcos y en el paraiso y algo es algo. Pongamos aparte también unas cuantas (no muchas) familias aficionadas de verdad á la música, y algunos (mencos aún) artistas que tampoco faltarán; descotemos además los abonados constantes y tradicionales, únicos y legítimos protectores del teatro Principal; la prensa y uno que otro elemento oficial y... todavía nos quedan muchas gentes que con vencer excluyendo, por supuesto, la importante masa que fundará su retraimiento en los grados termométricos propios de la estación y en su ausencia accidental de Palma, que, ni por pienso, se le ha ocurrido (?), consultar las condiciones materiales del abono, y que, por otra parte, el más fútil pretextado, el *Carro de la Beata* pongo por caso, la hace abandonar en plena canícula

sus deliciosas y confortables quintas de recreo ó sus... casetas del Terreno.

Oiganme, pues, los recalitrantes de la masa sensata y razonable. El espectáculo *Concierto*, en su más levantada significación, tal como nos lo ofrecen Bretón y su orquesta es el más culto, delicado, aristocrático y delectable que se nos puede presentar. Antes de la creación y organización de las grandes masas instrumentales, antes de que los géneos de la instrumentación que se llaman Beethoven, Wagner, Berlioz y Bizet descubrieran los prodigiosos y fantásticos efectos orquestales y escribieran esas impercederas y brillantes páginas que funden en su quinta esencia los más atrevidos y sublimes rasgos del género de la música con el mayor grado de los conocimientos de la ciencia de la instrumentación; en los tiempos de la música *di cámara* de los Haydn, de los Vivaldi, de los Bach etc., no niego que para gozar en los conciertos era menester en muchos casos estar iniciado en los recónditos secretos del arte, como también es innegable que el público de las *cámaras* tenía que escogerse entre la flor y nata de los *dilettanti* acreditados, pero hoy, ya no se trata de conquistar al oyente con el detalle y la filigrana artística, con la labor finísima y delicada sino que además se le sugiere con lo extraordinario, con lo grandioso, con lo colosal, empleándose para ello unos procedimientos tan admirables y geniales que en las salas de espectáculos la calzada corriente del entusiasmo y del fanatismo no respeta edades ni temperamentos, ni ménos tiene en cuenta el grado de ilustración artística de los concurrentes sino que, por el contrario, arranca explosiones de entusiasmo tan unánimes y espontáneas, que sería muy difícil apreciar entre dos espectadores cual de ellos es el tendero de ultramarinos y cual el compositor inspirado.

Créame el público indiferente. Quien asista al primero de los conciertos anunciados asistirá á los dos restantes y si fuese posible estipular el precio de las localidades con arreglo á la intensidad del gusto que han de recibir los concurrentes, todos ellos vaciarían sus bolsillos en el primer intermedio.

Esta noche expira el plazo de prueba. Hoy es el último día de abono condicional. Del resultado que arroje la lista de suscripción depende la realización de los proyectos de Cussini. Vergonzoso sería que el lujo que han podido procurarse hace un año Gerona, Tarragona y Reus y que tratan de procurarse y nuevamente este año, no pudiera proporcionárselo nuestra cultísima Capital!

A. NOGUERA

Instantáneas

La rueda infernal

¡Gloria á Dios y paz á los hombres! Por más que la paz haya de ser armada y por lo tanto costosa, puesto que hasta hoy no parece que estemos convencidos hasta el punto de reconocer que el escaseo y un buen concierto entre los seres racionales deben ser el principio y el fin de toda civilización; y en verdad que la paz no es hoy perturbada, según opinó el general Moke, por las ambiciones dinásticas, sino por el apasionamiento de las asambleas y sobre todo por el vaivén de los negocios bursátiles, por las llamadas jugadas de bolsa.

Así ocurre con el idioma que no sufre descabros ni perturbaciones verdaderas, que no sean producidas por las meticulosidades y rigorismos académicos. Y apropiado, siempre tendrá la Real... su casita nueva no lejos de la Bolsa nueva, de la Bolsa inaugurada ahora; de esa maldiciada ruleta racional que es como esponja para la riqueza pública, donde muchas esperanzas de sueños de oro se han hundido en la miseria con la pesantez del plomo, y en torno del *parquet* se revolverán y agitarán violentísimamente las pasiones, ese vértice del ciclón que vertiginosamente todo lo trunca, destruye, trastorna y destruye.

En la nueva marcha política de los pueblos, bien lo dijo el viejo general prusiano: Los pueblos pobres serán castigados por la guerra que les impongan los pueblos ricos.

En cuántas grandezas se piensa, casi siempre que uno contempla algunas venerandas ruinas! Resucita la imaginación tiempos pasados y por lo destruido se ima-

gina lo que otro tiempo hubo de ser bien cimentado, resistente y gallardo: vénese escombros y finge uno artes análogos; vénese columnas truncadas, chapiteles partidos, cornisas fragmentadas y la fantasía conforme con todo aquel confuso acinamiento la bella idea de la arquitectura de otras edades; pero ante la Bolsa, ante ese lindo palacete corintio tan repulido y lindo, su gran vestíbulo, sus grandes salones, sus lujosos muebles, sus preciados cuadros alegóricos! en cuántas ruinas no piensa el ánimo! ¡Qué ceguera! ¡Qué tristeza, qué apenamiento no abruma el ánimo de un hombre que se defenga á meditar!

Corazones perdidos por la codicia, agiotistas implacables, ilusos, desengañados, fortunas que por crecer una cifra más reventarán el seco, miserias á las que, la casualidad, convertirá en poderío, y allí, surgirán las noticias de insurrecciones, guerras y desastres para la patria. ¡Quién sabe, en fin, cuántas ruinas puede uno prever para lo porvenir, ante el palacio donde ha de girar desde hoy la rueda infernal de la Bolsa?

No creo pues, en resumen... (conste que esto no lo digo yo, sino el Excmo. Señor D. Alejandro Pidal en el discurso pronunciado en la Real Academia Española el día 3 de Mayo). Ocurrísemos preguntar que habrá querido decir S. E. con este principio de párrafo, y como S. E. no ha de contestarme y yo no he de poder entenderlo, me quedará pensando en otras, no menos desastrosas ruinas, y punto y párrafo aparte.

JOSÉ ZAHONERO

Madrid 17 de Mayo de 1893

Movimiento político

Los canovistas -La crisis.

En una entrevista celebrada con el Señor Cánovas del Castillo, respecto á la actitud que guardarán sus correligionarios para con el Gobierno en los presupuestos y en las reformas proyectadas, manifestó que sus amigos darán al Gobierno todos los medios precisos para gobernar y que aprobarán todas las economías que se propongan, aunque algunos las consideran perjudiciales.

Añadió el señor Cánovas que lo que no están dispuestos á dejar pasar los conservadores son las autorizaciones para plantear las reformas judiciales, las cuales, según el jefe conservador, lo trastornan todo.

Excepto el retraimiento, dijo el señor Cánovas, para evitar esas autorizaciones apelaremos á todos los recursos, incluso á una discusión, que por sus proporciones, pudieran algunos calificar de obstruccionista, pues, sin mala fe podemos discutir dos meses esa reforma.

Esto traerá consigo otra complicación, porque si esas reformas no se aprueban habrá tres millones y medio menos de economías, y por consiguiente resultarán los presupuestos en déficit.

Insístese en que dentro de breve plazo quedará planteada la crisis.

Al Sr. González le sustituirá, según se dice, el Sr. Capdepon, candidato que parece el más probable de todos, porque el señor Capdepon es un buen amigo del señor Sagasta, dócil y pacífico, que ha desempeñado muy á su gusto la misma cartera en otras dos ocasiones. Y al Sr. López Domínguez parece le sustituirá el Sr. Bermudez Reina, y también le creemos irremplazable, porque es el único general que se muestra dispuesto á mantener las reformas del Sr. López Domínguez, aunque proponiéndose introducir en ellas algunas variaciones importantes.

Suponiendo que no salgan más ministros que estos dos y el Sr. Monteros Ríos, quedan sin candidatas concedidas las carteras de Gracia y Justicia y la de Estado. Para la primera indican al Sr. López Dávila; pero este nombre ha debido ser echado á volar, sin duda, por sus amigos, porque nos parece mucha certeza para que sienta plaza un neófito fusionista, sin méritos á examinar sus méritos personales. Se ha indicado también antes de ahora al Sr. López Puigcerver, y éste, que antes de la presentación de los presupuestos no era posible que entrara en un Gabinete donde están los Sres. Gamszo y Maura, ahora no es imposible, aunque sí difícil, porque aún no se han borrado ciertos rozamientos

que entre unos y otros surgieron en la crisis en que intervino el Sr. Alonso Martínez, y después en el Colegio de Abogados.

La cartera de Estado será confiada al señor Moret, y en este caso quedará vacante la de Fomento, que no se sabe á quién se dará.

NOTICIAS

Del Extranjero

Las quiebras y las suspensiones de pagos de Bancos se suceden con inquietante rapidez en Australia, y sus consecuencias se dejan sentir mucho en Londres.

La causa de esta crisis no es otra que al haberse comprometido la especulación australiana en las operaciones sobre terrenos é inmuebles, operaciones que consistían en descontar los Bancos certificados hipotecarios con cuya garantía levantaban empréstitos en Inglaterra y en Escocia, que no han podido después pagar por la depreciación, que tienen los terrenos, y que hace aquéllos completamente invendibles.

Según los últimos datos que conocemos de los Bancos en suspensión de pagos, sin contar los que anuncian los telegramas recibidos recientemente, para responder á compromisos por valor de 43.285.000 libras esterlinas, sólo había en caja 5.868.000.

Han suspendido los pagos además del Banco Victoria otros dos, y entre ellos el Nacional de Queensland, cuyos depósitos ascienden á un millón de libras.

El mercado de Londres se resiente ya bastante de estas quiebras, pues le crean una situación análoga á la que le creó la crisis de la República Argentina.

Para que se vea hasta dónde llega la fanatía del periódico *El Herald de Nueva York*, que se distingue generalmente por propalar noticias desfavorables á España, publica esta mañana un despacho de Londres diciendo que varios Bancos de aquella ciudad están dispuestos á hacer la guerra al nuevo empréstito español hasta el *bai-cottage*, si el Gobierno de Madrid no concede al pintor inglés Leymour Lucas la indemnización que reclama por ser una de las víctimas del choque de trenes de Burgos.

Por lo visto, el periódico norteamericano no se ha enterado todavía de que el proyectado empréstito español debe hacerse en interior, y que quien tiene que pagar, en todo caso, la indemnización que reclama el célebre artista, no es el Gobierno, sino la Compañía del ferrocarril, y que esto depende del fallo de los Tribunales.

Un tren expreso tirado por una locomotora construida especialmente por el *New York Central railway* para la Exposición de Chicago, ha recorrido el día 12 una milla en veintidós segundos, lo que equivaldría á 112 millas por hora si aquella velocidad pudiera sostenerse. El mismo tren había recorrido el día anterior un pequeño trayecto con una velocidad proporcional á 1'77 millas por minuto.

Ante el tribunal de Gibraltar ha comenzado á verse un proceso de interés.

Ha sido promovido por Buhkir el Ghaniawi, agente político indígena de la Gran Bretaña en la corte del xerife. Los demandados son la Exchange Publishing Company de Marruecos y Mr. Edward Meakin, director de las publicaciones de la sociedad.

El demandante reclama mil libras esterlinas por daños y perjuicios, alegando que ha publicado afirmaciones calumniosas contra el *The Times of Morocco*. El demandado ha insistido en sus acusaciones.

Afirmó que el agente inglés es un negociante en esclavos, un corredor astuto y un cruel agiotista, capaz de tenerse con el mismo sultán, gracias á la protección de Inglaterra.

Añadió Mr. Meakin que está aguardando á una esclava negra, llamada Rabbah, que hará revelaciones.

La negra es una de las esposas de Buhkir, y fué vendida por éste como esclava después de haberle dado un hijo.

Tal proceder—decía Mr. Meakin—constituye una violación no solamente de las leyes británicas, sino también de las marroques.

Buhkir retiene además en depósitos, si-

tuados en el interior de Marruecos á muchas millas de la costa, centenares de esclavos par tráfico, según el acusador.

Para una nación que, como Inglaterra, se precia de ser la gran perseguidora de la trata de esclavos, no está mal agente político indígena el que tiene en Marruecos. Si el agente funcionario fuese español, no queremos ni pensar lo que á estas horas habrían dicho de nosotros los periódicos de Londres.

Cero y van...

El último soldado conocido de los que combatieron en Waterloo, ha fallecido á los ciento dos años, el martes último, en París.

Así lo dice un periódico.

En un club anarquista de Buffalo, según telegrama de Chicago, ha encontrado la policía una carta en la cual expone el autor á los compañeros un proyecto para incendiar las magníficas construcciones de la Feria del Mundo y volar los depósitos de agua.

Anuncia un despacho oficial que la fiebre amarilla ha adquirido carácter epidémico en el Brasil.

El Naharajah de Kapurthala acaba de llegar á Londres, hospedándose con un séquito en *Savoy Hotel*, que es uno de los más aristocráticos de aquella ciudad.

En Londres se están vendiendo en pública subasta los muebles y objetos de arte que pertenecían al vizconde Clifden y que procedían de la colección de lord Dover.

Véase los precios que obtuvieron algunos efectos adquiridos por varios *amateurs*:

Los retratos del burgomaestre Six y de su esposa, hechos por Rembrandt, han sido adjudicados en 300.000 francos; una Mariana de Austria, de Velazquez, en 102.000 francos, y una Isabel de Borbon, del mismo, en 65.000.

En otra venta de cuadros procedentes de la colección de Sir Thomas Price, que se verificó en los salones de Mr. Christie y Compañía, de Londres, un admirable retrato de mujer, que lleva la firma de Sir Joshua Reynolds, ha sido adquirido en 920.500 francos.

Un despacho de Nueva York que publica *The Standard*, dice que los comisarios ingleses, franceses, belgas, alemanes y rusos en la Exposición de Chicago han protestado contra el sistema de distribución de recompensas según el jurado.

Dicen de Budapesth que el Príncipe Francisco Fernando, presunto heredero de la Corona, contraerá matrimonio, á su regreso de las Indias, con la Princesa María Dorotea, hija del archiduque José.

La prensa oficiosa alemana, no solamente insiste en la necesidad de que se aprueben cuanto antes las reformas militares para aumentar el Ejército del Imperio, sino que también exhorta á Austria á seguir el ejemplo de Alemania.

El nuevo Parlamento alemán se reunirá antes de 1.º de Julio próximo, presentando el Gobierno inmediatamente la ley militar.

Si éste fuese desechado, la Cámara será disuelta en el acto.

El partido conservador alemán se agita mucho con motivo de las próximas elecciones. Los candidatos del mismo, para halagar á los pueblos rurales, hacen profesión de fe de sus doctrinas ultraproteccionistas, hasta el punto de anunciar que no darán su voto á ningún tratado de comercio que pueda perjudicar en lo más mínimo á la agricultura alemana.

Reclaman también el restablecimiento del «bimetalismo», á despecho de las opiniones del Gobierno sobre el particular.

El Consejo Municipal de Roma ha votado un crédito de medio millón de liras para la Exposición Nacional de 1895.

A consecuencia de varias heridas que recibió en una cacería de tigres, ha muerto recientemente el general James Dormer jefe de una división de cipayos de Madras (India inglesa.)

Hé aquí cómo ocurrió este desgraciado accidente:

Estaba el general al acecho colocado entre las ramas de un árbol, cuando vió un magnífico tigre, aunque no á bastante distancia para que pudiera tirarle. No queriendo desperdiciar tan buena pieza, puso en seguimiento de la fiera. Cuando logró darle alcance disparóle un tiro, hiriéndole ligeramente.

Preparóse en seguida para hacerle una nueva descarga, pero antes de que tuviera tiempo, ya el animal se había arrojado sobre el general, cogiéndolo por un pie.

Los valientes perros que acompañaban al general Dormer se precipitaron sobre la

fiera, consiguiendo que soltara su presa un momento, pero volvió de nuevo al ataque destruyendo completamente un pie del valiente general, huyendo la fiera cuando acudieron los servidores del general.

Fué éste conducido á su casa, falleciendo hace muy pocos días después de una penosa enfermedad.

Los periódicos de Berlín hacen grandes elogios de la Exposición Artística, que, en representación del Emperador, fué abierta por el Príncipe Federico Leopoldo.

Las maniobras militares de esta primavera en Alsacia, revestirán excepcional importancia. Figurarán en ellas mayor número de soldados, tanto del ejército activo como de la reserva, que en años anteriores. No parece sino que el Gobierno alemán quiere aprovechar esta circunstancia para hacer un alarde de fuerza.

Según noticias de Alemania, la mayor parte de los diputados socialistas del último Parlamento tienen asegurada la reelección.

De las Provincias

La prensa del Ferrol habla de un rústico muchacho de dieciséis años, natural de Lugo, que hace prodigios con una navaja.

Maneja su herramienta con tanta habilidad, que al abrir y cerrar de ojos hace un sello de madera, con todos los dibujos, nombres y alegorías que se le pidan.

Pero lo más raro del caso, es que el precoz grabador no sabe leer y se halla en la más primitiva ignorancia.

Dos sellos de los que ha fabricado merecen mencionarse como modelo de habilidad.

Es uno de ellos el del relojero señor Miranda, en que se ven un reloj, una máquina de coser, varias medallas de las Exposiciones y el nombre del industrial.

El otro es de una oficina pública, y consta del título de ésta, la corona de España y varias anclas y útiles de marinería.

Estos trabajos hácelos á la vista de quien los encarga, con una faldada pasmosa; si se le pone algún reparo ó se le indica alguna deficiencia en el grabado, la subana inmediatamente y con el mayor acierto.

En vista de las felices disposiciones de este muchacho para el dibujo, parece que se trata por respetables personalidades del Ferrol, de costearle los estudios necesarios para adquirir la ilustración que la falta y ponerle en condiciones de perfeccionarse en aquel arte y llegar algún día á ser un buen grabador.

En la almadraba de Puerta de Tierra (Cádiz), ha sido cogido un pez que pesa más de 300 arrobas.

La boca no tiene dientes y si una hilera de puas pequeñas, con relación al tamaño del pez; la lengua tiene la forma de un cuchillo.

En Huesca ha circulado estos días el rumor de que el Santo Cristo de los Mártires milagrosamente habla sudado y mojado los labios. La ermita donde está la sagrada imagen se llenó de devotos y curiosos, y para desmentir la voz pública tuvo que subir al púlpito el reverendo padre Antonio Lacio, superior de la residencia de los padres jesuitas.

El lunes último descargó una nube tal cantidad de granzo en los términos municipales de Villabuena y Villaciervos (Soria), que ha causado daños de mucha consideración en los sembrados de dichos pueblos, especialmente en el primero, donde se supone perdida la cosecha.

Días pasados entró de arribada en el Ferrol el yate ruso *Foros*, en el que viaja de riguroso incógnito el Gran Duque Nicolás, acompañado de su señora, dos damas de honor, un médico y un secretario.

En Cádiz se presentó el laúd *San Antonio*, procedente de Gibraltar.

El patrón de aquél entregó en la Aduana un documento manifestando que el laúd, de 33 toneladas de porte, conducía cargamento compuesto de 5 000 kilogramos de trigo y tres cajas de losetas de barro consignadas á la orden.

Al hacerse el alijo de las cajas se descubrió que las baldosas estaban huecas, que eran de yeso, y que se hallaban rellenas de medias libras y cuarterones de tabaco.

Las cajas que contenían el contrabando fueron conducidas inmediatamente por los carabineros á los almacenes de la Aduana.

Se dice que el carabiniere que descubrió el contenido de las baldosas tenía conocimiento, por la Aduana, del fraude que se intentaba cometer.

Copiado de *La Vanguardia* de Barcelona llegada ayer por correo:

«Se ha desmentido el rumor de haber aparecido una partida de insurrectos en Cuba.

Lo ocurrido en aquella isla fué, según telegrama del Capitán general, que un centinela del fuerte de Bayamo dió el ¡quién vive! á dos individuos que se hallaban en las cercanías, y éstos no contestaron. Entonces el centinela hizo varios disparos, alarmóse la fuerza, hubo un segundo tiroteo y se produjo alguna alarma.

Ha sido arrestado el oficial de guardia y se le instruye sumaria.

Reina completa tranquilidad en aquella Antilla.»

En la provincia de Batangas (Filipinas) ocurrió en los primeros días de Abril un ligero temblor de tierra. Según las cartas últimamente recibidas, la temperatura era de 35 grados en la capital del Archipiélago.

En Barcelona ha contraído matrimonio el popular clown Bernardo Velazquez (Lui-Lui) con la distinguida artista Eulalia Bungal, habiendo fijado su residencia en dicha capital.

Ante numeroso público se verificaron en la bahía de la Concha de San Sebastián, las pruebas del velocípedo acuático, inventado por el modesto industrial de aquella ciudad D. Ramón Barea, el cual recibió muchas felicitaciones por el resultado del ensayo.

El velocípedo pesa 35 kilos, y mide dos metros y medio de largo por uno de ancho.

La viuda del heroico maquinista Jaca, víctima del choque de Quintanilla, ha recibido aviso de la Compañía del Norte de que seguirá cobrando el mismo sueldo que tenía su desventurado esposo.

Una mina que produce tabaco.

El hecho no puede ser más extraordinario y sin embargo no viene la noticia de los Estados Unidos, sino de Alicante.

Allí se ha descubierto una mina que iba á la fábrica de tabacos y que utilizaban unos defraudadores para extraer tabaco.

En la hermosa catedral de Sevilla se ha conmemorado con gran solemnidad la canonización del rey San Fernando, cuyo cadáver, que se guarda en la capilla de los reyes, fué descubierto para la ceremonia. Daba guardia al cadáver una compañía en traje de gala, y asistieron al acto las autoridades.

De Madrid

Cres probable un periódico ministerial que lleva á efecto en plazo breve el ministro de la Gobernación un cambio de gobernadores.

Con el fallecimiento del contralmirante don Ignacio Gómez Loño, ascenderán á sus inmediatos empleos el capitán de navío de primera don Manuel Fernández Coria, el capitán de navío don Salerados Cariza, el capitán de fragata D. Rafael Cariza, teniente de navío don Leopoldo García Arboleda, el teniente de navío D. Juan Fernández Pintado y el alférez de navío don José Gómez Parejo.

En la Sala V, y en vitrina especial, se hallan coleccionados los documentos originales que existen en la Exposición Histórica Etnográfica y hacen referencia á Miguel de Cervantes Saavedra y personas ligadas á él por vínculos de parentesco. Partidas de bautismo de Cervantes y sus hermanos, de casamiento con doña Catalina de Palacios, su carta de dote y las partidas de defunción de Cervantes, de su hermana Andrea, de su esposa doña Catalina, de su sobrina Constanza y de doña Magdalena de Sotomayor, son los documentos que constantemente están siendo objeto de la curiosidad de cuantos visitan la Exposición, y de detenido estudio por los cervantistas.

Con motivo de unas frases pronunciadas por el Sr. Moret en el discurso que precedió á la retirada de la minoría republicana y que ha creído ofensivas el señor Ojeda, visitaron al Sr. Moret los Sres. Pedregal y Marengo, resultando explicaciones conciliadoras.

El extracto de la sesión permanente del Congreso, ha ocupado cerca de 8.000 cuartillas, que hacen más de 650 páginas de impresión.

Durante toda la sesión han turnado en la redacción del *Diario* dos oficiales y cuatro escribientes, que se han ido revelando en dos turnos.

Esto aparte del trabajo de los taquígrafos, que ya oportunamente mencionamos.

Un conocido médico de Madrid fué abofeteado en la calle de Segovia, por un individuo cliente suyo.

El médico, lejos de protestar, atendió con solicitud al abofeteador. Este venía

desde hace tiempo presentando síntomas de enagenación mental.

El enfermo fué llevado en un coche á su domicilio.

Ha llegado á Madrid el gobernador de Canarias, señor Settler, el cual, á menos que el gobierno se lo exigiera, deseaba no volver á dicha provincia.

La comisión de fiestas de la real archicofradía de Nuestra Señora de Gracia ha recibido para la Kermesse un regalo de doña Angela Vidal, esposa del presidente del Consejo de ministros Sr. Sagasta. Es un cuadro que representa la entrada del rey D. Jaime en Valencia.

Con motivo de las noticias alarmantes que sin causa que las justifique, han circulado estos días, referentes á la Exposición Histórica Europea, la Delegación de la misma ha girado una circular á los cabildos catedrales y demás expositores, manifestándoles que cuantos objetos constituyen el gran certamen, se hallan bajo la más rigurosa custodia y vigilancia siendo objeto, como hasta aquí, de estudios provechosos, que con tanto empeño fomenta el delegado general, Sr. Fita.

Leemos en un diario madrileño:

«Asegúrase que los fabricantes de cerillas están bastante disgustados á consecuencia de que la venta de dicho artículo ha quedado reducida á la octava parte desde que existe el monopolio, habiendo aumentado, en cambio, de una manera envidiable, la venta de mecheros, y siendo, por lo tanto, las pérdidas muy considerables.

Por otra parte, los expendedores de cerillas al por menor asegúrase también que están esperando un aparato, tan sumamente barato, que es fácil que arruine á la industria cerillera.»

En el presupuesto de Filipinas se ha introducido la reducción de un 40 por 100 en los gastos de material del arsenal, y un 10 por 100 de economía por supresiones en la marinería y tropa de infantería de la armada.

De la Capital

Anoche se acercó á esta Redacción un amigo nuestro, con objeto de darnos algunos detalles relativos á la venida del bergantín *Mazagán*, y desvanecer la sorpresa que nos causó la lectura del suelto que seguimos de otro reproducimos del *Istleño*.

Según dichos detalles, el buque mencionado venía del puerto de su nombre á tomar ordenes de su armador, el cual desde hacia cuatro ó cinco días tenía encargado á los prácticos que al divisarlo dijese al capitán que debía ir á descargar á Valencia, orden que le fué comunicada cuando iba á entrar en el puerto y por cuyo motivo no llegó á fondear.

Hemos leído con gran complacencia en nuestro apreciable colega *El Istleño* la satisfactoria noticia que por telégrafo le ha comunicado su corresponsal en la Corte, sobre las gestiones practicadas por nuestros Diputados en favor del proyectado derribo de nuestras murallas.

Unimos de muy buena voluntad nuestro más entusiasta aplauso al del colega y tenemos la seguridad de interpretar fielmente el espíritu público al manifestar á dichos diputados que á ningún otro asunto pueden dedicar su prestigio y su valer mejor que á éste, ya que á todos afecta por igual, y á todos interesa prosigan por tan laudable senda y cuenten con el agradecimiento de Palma entera, que no ha de escasearlo ni ha de negar sus aplausos á los que se preocupan del bien común y toman con loable empeño su consecución.

Cuando hemos tenido tantas y tantas representaciones perfectamente estériles para el bien general, satisfacía al espíritu que hay quienes dejando á un lado pequeneces y miserias individuales, inspiran sus actos en puntos de vista mas elevados y procuran cimentar su buen nombre, como representantes del país, en sólidas bases propias para dejar un recuerdo duradero del honoroso mandato que ostentan merced á los votos de sus conciudadanos.

El vapor *Belloer*, que según costumbre establecida debía llegar pasado mañana martes de Barcelona, no vendrá hasta el miércoles, por cuanto, no trabajándose mañana lunes en aquel muelle por ser segunda fiesta de Pascua, no podrá completar su carga hasta el martes.

La Junta de Obras de nuestro puerto ha montado una pequeña draga movida á mano, con la cual, cuatro hombres que la manejan, han empezado la tarea de hacer fondo en el muelle de Atarazanas, en el rincón cercano al baluarte de San Pedro.

Es un aparato ingenioso que produce mucha labor, siendo de aplicación á los

Parajes en donde no haya más que uno ó dos metros de fondo.

Muchos curiosos se detentan á presenciar aquel trabajo.

Ayer á penas cerrada la noche un carro de recreo que pasaba por la calle de San Juan pasó por encima de un niño de cinco años, al cual causó algunas contusiones, no graves, por fortuna.

Ayer mañana corría por la Rambla un velocipedista, montado sobre su instrumento y detrás un carro á todo correr. No pudo ó no supo el de la bicicleta ganar camino al carretero, ni echarse á un lado, y abandonó su montura, pasando el carro sobre ella y estropeándola.

Nos dan tentaciones de aplaudir al carretero, dado lo molestos y poco considerados que van resultando los señores velocipedistas.

Llamamos la atención de nuestros lectores, por lo que pueda convenir á sus intereses, sobre los anuncios de subasta para construcción de prendas con destino á los cuerpos que guarnecen la isla de Puerto Rico, insertos en el Boletín Oficial de estas islas número 4100 correspondiente al 9 del mes actual.

A las seis de la mañana de ayer llegó á este puerto procedente de Barcelona el vapor-correo Lulio, trayendo la valija y 35 pasajeros, entre ellos 4 individuos de tropa. También trajo cuatro bueyes.

Ha fallecido en Luchmayor, á la edad de 61 años; el Pbro. D. Tomás Mut y Torrens, que ejerció por espacio de mucho tiempo el cargo de ecónomo de aquella parroquia y de la de San Juan.

Esta noche á las ocho y media, da su anunciado concierto en el «Círculo Mallorquín» el distinguido pianista Mario Calado, quien ejecutará el siguiente programa:

Primera parte.—Weber: Allegro moderato; Menuet assai presto.—Mendelssohn: La chasse; Caprice.—Schubert: Impromptu.—Beethoven: Sonata; Claro de Luna.

Segunda parte.—Saint Saëns: Menuet et valse.—Chopin: Polonaise en mi bemol.—Rubinstein: Barcarolle en sol.—Wolff: Etude.—Godard: Encourant.—Liszt: Ricordanza; Rapsodia 12.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 19, 4'40 t.

La revista militar ha estado brillante; ha asistido la Reina en carruaje, llevando á su derecha al Rey. La carrera concurrenísima. En el cuartel real había muchos generales.

Madrid 19, 8 n.

Congreso.—Desechadas las enmiendas al Mensaje. En la discusión de la enmienda sobre la cuestión militar han intervenido varios diputados, incluso el Sr. Cánovas, y en la ultramarina los Sres. Maura y Figueroa.

Madrid 19, 8'30 n.

En la reunión de la minoría republicana en casa del Sr. Pi se ha acordado emprender una campaña en provincias contra el proyecto de administración local. El directorio designará á las personas que irán á cada región.

Madrid 20, 9'45 m.

Barcelona.—Sigue la excitación en Badalona. El Delegado ha ordenado que cesen los apremios y embargos de parte del arrendatario de las cédulas, lo cual causa la agitación.

(De nuestro servicio particular)

Un duelo

Madrid 20 á las 12'40 m.

En todos los círculos se habla con bastante insistencia acerca un duelo concertado entre los directores de un diario silvelista y otro republicano.

Noticias políticas

D. Venancio González ha desmentido la noticia propalada de que intenta dimitir el cargo de ministro de la Gobernación.

Insistase otra vez en que pronto habrá crisis y que será planteada por el ministro de la Guerra.

Tratados

Han conferenciado los señores ministro de Estado y embajadores de Inglaterra y Alemania para la negociación de los tratados comerciales.

Continúa el motín

Madrid 20 á la 1 m.

Continúa en Badalona el motín promovido contra el empresario del impuesto sobre cédulas personales.

Los animos están muy excitados y las autoridades hacen todos los esfuerzos posibles para dar solución al conflicto.

Mensaje

En la discusión del Mensaje no tomará parte el señor Castelar, pero sí el Sr. Almagro. Se espera con ansiedad las declaraciones

que por éste se hagan acerca la definición de la conducta de los posibilistas.

Revista Militar

La que se ha celebrado hoy ha estado brillantísima.

Los republicanos

Madrid 20 á la 1'30 n.

En la reunión que celebró ayer el Directorio republicano, se acordó afirmarse en la unión, organizándose un viaje de propaganda por los señores Pi y Margall, Salmerón y Muro.

El general Loma

Según telegrafían de Vitoria, acaba de fallecer en aquella población, de resultas de una pulmonía, el pundonoso teniente general Sr. Loma. Su muerte ha sido muy sentida por todos los militares, sin distinción de ideas políticas.

El Senado

Hoy no celebrará sesión este alto Cuerpo. Hay gran desanimación en los círculos políticos y carencia completa de noticias.

Nuevas reformas

Madrid 20 á la 1'55 m.

S. M. la Reina ha firmado diferentes decretos introduciendo reformas en Ultramar. Entre ellos figuran los referentes al régimen municipal en Luzón.

En cuanto á las islas Visayas también se introducen reformas referentes á Hacienda y Consejo de Administración. Se crea en la capital de ellas una Audiencia.

En el extranjero

Madrid 20 á las 10'40 m.

En París ha estallado un petardo sin que afortunadamente ocurrieran desgracias que lamentar. La consternación es grande por abrigarse temores de que se repita el hecho.

En Washington anoche se declaró un incendio que se cree sea intencionado.

De dicho punto telegrafían han llegado los infantes Eulalia y Antonio, á quienes se les ha hecho un entusiasta recibimiento.

La Gaceta

Este periódico oficial no publica hoy ninguna disposición importante.

Síntomas graves

Madrid 20 á las 10'50 m.

Revisten cada vez más gravedad los sucesos de alteración de orden en Badalona con motivo del impuesto sobre cédulas personales.

Los obreros de las minas de Almadén quejándose amargamente de las economías que se introducen en los presupuestos, porque de aprobarse éstos resultará quedar parados un número importante de ellos.

Más sobre la conducta de Castelar

En los círculos políticos asegúrase que este eminente tribuno no hablará durante la presente legislatura.

Lotería Nacional

Madrid 20 á las 12'50 t.

En la extracción de la Lotería que acaba de verificarse han salido premiados los números siguientes:

Con 140.000 pesetas el número 14.865, despachado en Pamplona, con 70.000 pesetas, el 38, en Madrid; con 35.000 pesetas, el 12.780, en Madrid; con 20.000 pesetas el 22.726 en Madrid.

Con 6.000 pesetas, el 31.189, en Barcelona; 29.844, Madrid; 17.003, Madrid; 18 mil 313, 16.830, Madrid; 4.349, Madrid; 10.821, Sevilla; 29.660, Madrid; 21.945, Madrid; 10.473, Granada y 10.458, Córdoba.

Reducción del Ejército

Madrid 20 á las 2'40 t.

Es probable que en una de las próximas sesiones del Congreso se discuta extensamente el párrafo del Mensaje que trata de la reducción del ejército, en el sentido de que se aplaca.

Resolución Eclesiástica

El Sínodo de León ha acordado negar sepultura eclesiástica á los casados civilmente que, por espacio de dos años, estén inconfosos.

Bolsa de Madrid

Madrid 20, 4'15 t.

Deuda perpétua al 4 p. S interior. . . 70'70
Id. id. al 4 p. S exterior (1891). . . 77'85
Id. amortizable al 4 p. S. 76'80
Billetes de Cuba (1888). 107'40
Acciones del Banco de España. . . 370'00

Cambios

Londres á 90 días fecha. 29'60
París, ocho días vista. 17'05

Se reproduce el escándalo

Prepárase en París una nueva campaña de escándalos referente al manoseado asunto del Panamá.

En Italia

Corren rumores de haber surgido crisis ministerial en Italia.—Agencia Almodóbar.

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El Santo Domingo llegó á Cádiz el 16 procedente de Lisboa.

El San Ignacio salió de Port Said el 17 para Barcelona.

El Albano XIII llegó á Santander el 17 procedente del Havre.

El M. L. Villaverde salió de Ponce el 16 para Santiago de Cuba.

El España llegó á Cádiz el 16 procedente de Santander.

El Rabat salió de Barcelona el 18 para Manila.

El Méjico llegó á la Habana el 17 procedente de Veracruz.

Sociedad La Valce

El Nord América salió de Montevideo el 14 para Las Palmas.

El Montevideo llegó á Santos el 14.

Compagnie Générale Transatlantique

El Ferdinand de Lesseps salió de Málaga el 15 para Colón.

El Washington salió el 16 de la Habana en dirección á Saint Nazaire.

El vapor Maurice et Reunión salió de San Vicente el 17 para La Plata.

—El Pío IX ha llegado á la Coruña procedente de las Antillas.

Lecturas amenas

Un dato útil

Hé aquí el detalle de un procedimiento para aumentar la duración de los sacos destinados al transporte de los granos, harinas y azúcares:

Se vierten seis kilogramos de agua hirviendo sobre uno de la corteza que emplean los curtidores de cuero, y se echan los sacos en ese líquido, dejándolos en él durante veinte y cuatro horas.

Al sacarlos se lavan con agua para y se les deja secar. El tanino penetra en las fibras del cáñamo ó lino, y los hace, no sólo imputrescibles, sino más duraderos y resistentes.

Tales sacos podrían al mismo tiempo teñirse de negro, sumergiéndolos al salir del anterior baño en una solución de sulfato de hierro. Ambas operaciones son además muy poco costosas.

Papel de Palma

Según el doctor Silos Loornis, de Ferdinand, que es considerado como una autoridad competente en la materia, se podría emplear la fibra de palma para la fabricación del papel. Acerca de este asunto, el doctor se expresa así:

«Los diferentes grados de firmeza que notamos en esta fibra, constituyen un sucedáneo importante para la elección de las materias primeras destinadas á la fabricación de papel. Esta fibra se presta á todos los géneros de papeles, desde el más común hasta las clases finas para billetes de Banco ó papeles fiduciarios. Una fábrica ha gastado un millón de pesetas en practicar experiencias sobre este producto. En Inglaterra y en Francia se han empleado prácticamente desde hace unos treinta años. La materia primera que se convierte en billetes de Banco y en papel fiduciario procede de Africa, y millares de toneladas se exportan anualmente de este país. Desde hace unos veinte años, una casa de Lloyds ha empleado unas 1.000 toneladas por año.»

En Inglaterra y en Francia esta fibra es muy conocida como materia prima, y el precio corriente para el papel se fija cotidianamente. Hasta estos últimos años, á causa de su precio elevado, los fabricantes de papel americanos no lo han usado.»

Después de la creación de una fábrica en Ferdinand las dificultades se han vencido. Respecto á la pasta, el doctor Loornis dice:

«La gran solidez de la pasta de madera de palmera la hace superior á cualquier otra pasta. A causa de su solidez es propia para trabajos de ornamentación y para bocetos y modelados, siendo apta para cualquier trabajo que permita otra parte de madera.»

Para conservar las flores

Se han dado varias fórmulas ó recetas para poder conservar sin que se marchiten las flores ó bouquets que son en este tiempo el mayor adorno, así de los grandes salones, como de las modestas viviendas; pero ninguna tan fácil ni tan económica como la que consiste en colocar los tallos en agua destilada ó agua de lluvia. Está probado que así se conservan quince ó veinte días las flores sin perder su lozanía.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 14 de Mayo.

Hacienda.—Real orden disponiendo que los funcionarios del ramo son los únicos que deben entender en cuanto se refiera á la administración de contribuciones, rentas, fincas, valores y derechos que pertenezcan al Estado.

Gobernación.—Real orden aplazando hasta el 10 de Junio próximo la celebración de contribuciones de la sesión que la junta provincial del censo de la corte debe celebrar, según dispone el art. de la ley electoral

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Defunciones.—Día 20.—Jaime Miró Piña, soltero, de 52 años, calle de Plateros, de tumor abdominal.

Hospital Civil.—Día 20.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 4; 3 varones y 1 hembra.—Altas, 7 varones.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto, de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Cubierta por densas nieblas, densa y húmeda.

Horizonte.—Cerrado por la niebla en todos rumbos.

Idem del viento.—Leveche fresco

Idem del mar.—Picada y cabrillada.

Bugues á la vista.—Ninguno

Vigia de Portopt.—Sin señal.

Buques fondeados.—Día 20.—Vapor español Lulio, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. Don Pedro Aulet, con 25 trip 35 pas., y efectos De Barcelona, en 13 horas.

Buques despachados.—Día 20.—Vapor español Lulio, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. Don Pedro Aulet, con 25 trip. y valija. Para Ibiza y Alicante

Vapor español Menorca, de 128 ton., matrícula de Mahón, capitán D. José Caldes, con 17 trip y valija. Para Mahón.

Land español Cristina, de 16 ton., matrícula de Palma, pat G. Pujol, con 6 trip, y lastre. Para Puerto Colom.

—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 6.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Novillos, 2.—Terneras, 9.—Carneros, 26.—Ovejas, 52.—Borregos, 15.—Corderos, 246.—Cabras, 4.—Cegajos, 0.—Cabritos, 9.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Pasatiempos

Un mendigo moftetudo se acerca á un transeunte:

—Socórrame usted, caballero; pero no quiero engañarle: es para entra en calor tomando una copa de vino.

—Esa franqueza me agrada; tome usted para tomar dos copas.

—La verdad es caballero, si quisiera usted darme para tres....

En un banco de la Castellana se halla sentado una pareja de enamorados sin ocuparse para nada de otro sujeto que está al extremo opuesto.

—¿Me quieres Elvira?

—Más que á mi vida Luis mio.

El personaje anónimo. Habrá súcios, si estuvieran como yo en ayunas y sin esperanzas de comer, no se ocuparían de tales cosas.

Había un señor muy poco amigo de perder el tiempo en conversaciones inútiles, y tuvo que recibir un criado nuevo.

—Advierto á usted (le dije), que quiero que usted me entienda á media palabra. Cuando quiera afeitarme, por ejemplo, no pronunciaré más que la palabra «barba» con lo cual adivinará usted que debe traerme las navajas, el jpbón, la brocha, el agua caliente, etc.

El criado respondió lacónicamente:

—Enterado.

Aconteció un día que, al entrar el chocolate á su amo una mañana, ésta separó la jicará, con la mano diciendo:

—No me siento bien.

El criado desapareció, y á la hora volvió á entrar en el cuarto de su amo, y se expresó así:

—He comprendido á media palabra. Detrás de mí suben la escalera el médico, el confesor con la Santa Unción y los enteradores.

Cultos para hoy

En la Real Capilla de Palacio á las once Veni Creator para la importante salud del Emmo. Señor Cardenal Primado, durante la misa devoto ejercicio al Espíritu Santo para sufragio de los finados del Emmo Ilmo. Prelato de la Diócesis y Salva y Magnificat á la Virgen para descanso de D. Félix Campins, Pbro.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continuarán en San Agustín, exposición á las seis y media; á las siete comunión general para los Cofrades de la Virgen de los Desamparados; á las diez y media misa mayor con sermón á cargo del Rdo. P. Cipriano Arribas. Al anochechar, mes de Mayo y la reserva.

Otras funciones

En Santa Cruz, fiesta del Santo Cristo; á las diez misa mayor con sermón por D. Mateo Gelabert.

En San Jaime: fiesta en honor del Santo Cristo, á las nueve y media horas con sermón y la misa mayor con sermón por D. Bruno Homar.

En San Miguel, fiesta dedicada al Santo Cristo de los Sirios, á las diez misa mayor con sermón que dirá el Rdo P. Orts, S. J.

En las Miñonas, fiesta dedicada al Espíritu Santo, á las diez misa mayor con sermón por D. Antonio Matheu.

En la Real Capilla á las once Veni Creator á la intención del Pro-capellán de S. M. el Obispo de Sién, durante la misa devoto ejercicio á la Virgaur y Magnificat para sufragio de D. Francisco Torres Mezquida, cofrade de Santa Cecilia.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Cueva Santa, en Santa Clara.



FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde 1.º de Abril de 1893
 De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:41 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde.
 De La Puebla á Palma, á las 7:25 m., y 5:40 tarde.
 De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:50 tarde.
 De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañ., 2:50 y 5:40 (mixto) t.
 Los sábados.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 t.

VAPORES-CORREOS

SALIDAS DE PALMA:—Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
 Para Valencia, jueves 5 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 3 mañana.
 Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.
LLAGADAS A PALMA:—De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	(Dividendo cobrado)	113'00
Cambio mallorquín.		61'50
Fomento Agrícola.		55'00
Ferrocarriles de Mallorca.		57'50
Alumbrado por Gas.		105'00
Salinas de Ibiza.		200'00
La General Mallorquina.		79'00
Bonos municipales.		80'00
La Isla Marítima.		51'00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.		5'00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 20 de Mayo

4 p. interior perpetuo.	70'70
4 p. amortizable.	78'25
Cubas.	107'10
Banco de España.	370'00

Barcelona 20 de Mayo 4 t.

4 p. exterior.	76'97
4 p. amortizable.	107'50
Cubas 86.	42'00
Colonias.	38'75
Nortes.	70'90
Francia.	45'87
Madrid.	
París.	
Renta francesa.	
Londres.	

BOLETÍN MATEMÁTICO

Día 20 de Mayo—9 mañana

Barómetro.	763'4 mm.
Termómetro seco.	21'2 grados.
Id. húmedo.	18'8 "
Máxima en 24 horas.	23'4 "
Mínima en id.	16'2 "
Reflector.	13'4 "
Dirección del viento.	N. O.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado.	16'8 Kg.
Pluviómetro.	mm.
Evaporómetro.	5'2 "
Higrómetro.	mm.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'6 mm.
Descenso del id. en id.	0'0 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

MAYO	MAYO
Luna nueva el 15	Luna nueva el 15
Cuarto creciente el 22	Cuarto creciente el 22
Sale el sol á las 4 h. 39	Sale el sol á las 4 h. 39
Pónese á las 7 14	Pónese á las 7 14
HOY	MAÑANA
21	22
987. Muere el rey Luis V de Francia	1872. Colocación de la primera piedra del Teatro de Bayreuth
DOMINGO	LUNES
141 Pascua de Pentecostés 224	140 Sta Rita de Casia vda 223

BIBLIOTECA UNIVERSAL ILUSTRADA

Esta BIBLIOTECA se publicará formando tomos en 8.º de unas 200 páginas en buen papel, esmerada impresión, ricamente ilustrados y encuadernados en rústica con una bonita cubierta.—Un tomo mensual al precio de

UNA PESETA

Regalándose trimestralmente á los Sres. Suscriptores, una hermosa FOTOCROMOTIPIA de 44 por 66 centímetros.

Reproducción de una obra de reconocido mérito artístico, por todo lo cual contamos con la cooperación de los distinguidos artistas.

Limona, Más y Fondevila, Baixeras, Graner, Utrillo, Labarta, Pallicer, Passos, Baixas, etc., etc.

Se suscribe en la Imprenta y Librería de **AMENGUAL Y MUNTANER** Conquistador, 80 bajos, Cádiz, 2, PALMA y en la sucursal en INCA: Rectoría, 12

SERVICIO DE LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA

Mes de Mayo

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Cataluña» para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Fiume y Pacifico. El 20, de Santander, vapor «Alfonso III» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor «Alfonso XII» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Buenos-Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Ciudad de Cádiz» para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Línea de Filipinas.—El 26 de Barcelona, vapor «Santo Domingo» para Port-Said, Aden Colombo, Singapur y Manila.

Servicio de África.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor «Rabat» para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piélagu» de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeciras y Gibraltar retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

Mesa de billar

Tanto se vende como se alquila una con todos sus enseres.
 Informará Juan Salom, Borne, 11. 10-1

Al público

El vaciador y afilador Juan Sobrevila (hijo) que vivía en la calle de los Hostales, ha trasladado su domicilio á la de la Harina número 24, participándole á sus parroquianos y demás personas que gusten aceptar sus servicios.

Se alquila—Una casa situada en las inmediaciones de Porto-Pf, apropiado para taberna ó cualquier otro negocio. En esta imprenta informarán.

Se alquilan—Dos casas de mucha capacidad, una de ellas completamente amueblada, situadas en el Terreno. Informarán en la calle de Lanuza núm. 5, en el Terreno.

Para alquilar—Un 2.º piso calle de la Luz núm. 35-37. Informarán, Paz, 10, 2.º

Se alquila en la calle del Estanco núm. 7 un 2.º piso con agua á grifo, cuatro dormitorios, espacioso comedor, un cuarto en el desván, terrado y otras comodidades.
 Informarán en el principal.

Al público

El vaciador y afilador de la calle de los Hostales núm. 41, participa al público que continúa en la misma casa y ofrece sus servicios á cuantos quieren utilizarlos.

¡Aprovechar la ocasión!

En la palmería y carpentería de Nadal Ferragut, Sindicato, 122, se ha recibido un nuevo, numeroso y variado surtido de sombreros de paja ULTIMA NOVEDAD para señoras, los que aventajan en elegancia y economía á los demás de su clase.
 122—Sindicato—122

Se vende—Una casa sita en la calle de la Misión núms. 96 y 98, consistente en tienda, algaría y dos pisos con cuatro habitaciones, dos interiores y dos con vistas á la citada calle.—Informarán los agentes de Hipotecas Sres. Mora hermanos, calle de la Cofradía de San Miguel núm. 1-1.º

Está para alquilar una espaciosa casa en Porto-Pf con todas sus comodidades.
 Informarán, Conquistador, 42, piso 2.º

HIELO

Se expende en bloques y botellas en la fábrica de la Plaza del Temple núm. 8.

Coches ocasión

Se venden de varias hechuras y tamaños. Informes, Plaza del Mercado núm. 12 y calle del sol núm. 11 entresuelo.

Se ALQUILA una cochera en el Pont d'Inca. Informarán, Vallori, 14. 5-4

Al público

En la carnicería de Pedro Juan Segura que acaba de establecerse en la calle del Beato Alonso núm. 10, se halla en venta carne de cordero y de carnero á ptas. 1'50 el k logramo, y de buey á ptas. 1'63.

Biblioteca Literaria

Se hallan en venta en la librería de los editores Amengual y Muntaner—Cádiz, 2—al precio de 2 REALES en rústica y 4 REALES encuadernado en tela con dorados al fuego, los tres siguientes tomos de dicha biblioteca:

N.º 1.—ESTELICH—Poetas líricos italianos traducidos en verso.
 N.º 2.—ALCOVER—Nuevas poesías, colección hasta ahora inédita.
 N.º 3.—HEINE—En el Hertz, uno de los cuadros de viaje de ese genial escritor alemán.

KIOSCO: se vende uno en muy buen sitio. Informes, Plaza del Mercado núm. 12.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **Enolaturu Padró**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **Enolaturu Padró** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, incapacidad, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **Enolaturu Padró** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfúreas, las de Arheña, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al **Enolaturu Padró**.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

MÁQUINAS PARA COSER NAUMANN

SUPERIORES Á TODAS LAS CONOCIDAS PARA FAMILIAS É INDUSTRIALES NUEVOS Y VARIADOS MODELOS

VENTAS Á PLAZOS

COMELLAS Y C.ª

Cerrols, 11 y Rincón, 6

Con banquillo para descanso de los pies.

Petróleo refinado superior

MARCA EL LEÓN

Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.
 Depósito: Almacén del ferrocarril, Estación de Palma.
 Los pedidos deben dirigirse á SANS HERMANOS, Conquistador, 7.—Palma

Ciencia Recreativa

POR **TOM TIT**

Este interesantísimo y ameno volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner.

A los compradores de dicho libro, se les REGALARÁ como prima un ejemplar, también encuadernado, de las curiosas obras **Granada y Sevilla**, de Salvador Rueda y **Cartas Americanas**, de Valera.

Ocasión excepcional.

Vapores trasatlánticos de F. Prats y C.ª

Para Puerto-Rico, Habana, Progreso, Campeche y Veracruz con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas saldrá el 22 de Mayo del puerto de Barcelona el magnífico vapor

JUAN FORGAS

Admite carga y pasaje para Canarias y dichos puntos y también carga para Tuxpam y Tampico.
 Para fletes y demás informes dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador 7

El vapor MENORQUIN

saldrá de este puerto para Mahón el viernes próximo, 26 del que rige, á las 6 de la tarde.
 Admite carga y pasajeros.
 Su consignatario D. Bernardo Estela, Marina 62, frente al cuartel de caballería.

PARA PONCE

Saldrá de este puerto del 20 al 25 del corriente mes el bergantín goleta **San Salvador**
 Admite carga á flete. Para informes, Salom y Rullán. Plaza de la Libertad núm. 3.

HOJALATERÍA de JAIME OLIVER

Ofrece sus trabajos de construcción y reparación de toda clase de aparatos de ciencias físico-matemáticas.

ESPECIALIDAD

• TIMBRES ELÉCTRICOS •
 • Y PARA-RAVOS •

Además, la casa cuenta con operarios inteligentes para las instalaciones.

28, Santo Domingo, 38

ULTIMAS OBRAS DE JULIO VERNE
 El Castillo de los Cámpides, 1.ª y 2.ª parte, DOS pesetas
 Claudio Banbarac, 1.ª y 2.ª parte, DOS pesetas

EN VENTA: En la Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner Conquistador, 80, Cádiz, 2 SUCURSAL EN INCA: Rectoría, 12.

Sociedad Fraternal Forense

Esta sociedad, domiciliada en el Molinar de Levante (Figueras baixas), anuncia la vacante de médico.

Los señores facultativos que deseen prestar sus servicios, pueden notificarlo á dicha sociedad, la cual les entrará de las condiciones.

VENTA—Se desea vender dos arquillas antiguas con adorno de hueso. Para informes dirigirse calle de la Unión núm. 81.